



学校だより

12月
第9号

○心も体もたくましい子
◎進んで考えくふうする子
○いつも仲よく助け合う子

令和5年12月1日
小金井市立小金井第一小学校

11月10日（金）社会科全国大会で、子供たちが主体的に学ぶ授業を発信できました。 校長 浅野 正道

11月10日（金）、第61回全国小学校社会科研究協議会研究大会東京大会第2会場として、1校時に1年生、2年生の全学級で生活科、梅の実学級で生活単元の授業を、2校時には3年生以上の全学級で社会科の授業を公開しました。当日、北は北海道旭川市、南は沖縄県那覇市、文字どおり全国から300名程の多くの方々に参加されて、熱心に2時間の授業を参観し、その後、体育館での全体会で小金井市の大熊雅士教育長のご挨拶や本校の研究発表、本校会場校講師の東京学芸大学教授 櫻井眞治先生の指導・講評を真剣にお聞きいただけました。さらに、午後は体育館やミーティングルーム、各教室等に分かれて行った各学年分科会で熱い協議を繰り返していました。さすがは全国から参加されただけあって、皆さんの参画意識がとても高く、どの教室や会場も参加者の熱気に満ち溢れていたといえます。

私も、それぞれの教室や会場を見て回りましたが、どの教室においても、子供たちが生き生きと学習に取り組む、主体的な学びの授業が展開されており、多くの参観者に、本校の特色である「子供が主体的に考え、話し合い、表現する授業」を、十分にご覧いただけたことと考えます。全ての学級の授業が、実に素晴らしかったです。本校教職員は、ここまで何年もかけて、社会科を中心に主体的な学びの授業づくりを研究・実践して参りました。昨年度からは、都内他校の多くの先生方が、ミーティングルーム等で行う研究授業に参加して、本校教職員と一緒に良い授業づくりについて協議を重ねてきています。それらの積み重ねの成果が十分に表れた2時間の授業であり、その良さは、参観された方々に確実に伝わったといえるでしょう。授業者である本校教職員は、これまでの積み重ねの上に、自信をもってそれぞれの授業に臨んでいるので、子供たちも自ずと体や気持ちを含め、主体的に学習できていました。

その勢いが午後の各学年分科会にも波及したため、16時30分の終了時刻まで、ほとんどの参加者が帰らず熱心に協議を行っていました。また、各教室の廊下の掲示物も、多くの方々写真に収めていました。各学年で、1学期からの学習の様子等を、写真や文字、作品、ノートのコピーで模造紙に見やすく分かりやすくまとめているので、参加者は撮った写真をお土産として、それぞれの学校へ持ち帰ることでしょう。

この日、授業を公開することはなかった教職員も事前の協議会に参加し、事務室や用務員室の教職員も自分たちにできることを考え、主体的に職務に取り組んで参りました。まさに、本校教職員が一体となり大会当日、全国から参加された方々に本校の取組を発信できたと考えます。そして、当日、武蔵小金井駅から本校まで、20名近い保護者の方が交代で各ポイントに立たれて、参加者へのご案内を行っていただきました。特に、他県から参加された方々には、そのご案内が心強かったはずですが、また、体育館の中で、大きな荷物を預かる臨時クロークを担当して下さった地域の方々、早朝から集合し多くの参加者を笑顔で迎えてくださり、受付、案内、誘導係を務めていただいた市内及び都内から参加の先生方等、本当に多くの皆様のお力添えによって、この大会を無事にやり切ることができました。この場を借りて、関係の皆様我心からの感謝をお伝えいたします。誠にありがとうございました。

さて、今月に入り、1日（金）は5年生が参加する小金井市立小学校の連合音楽会、8日（金）、9日（土）の二日間は、6年振りに全校の子供たちが発表を聴き合い、保護者や地域の皆様に公開する音楽会を開催いたします。ここまで、社会科全国大会への準備と並行して、各学年において音楽会に向けた練習を続けてきています。今年度の音楽会のテーマは、「ひびかせよう みんなに届ける ハーモニー」です。その達成に向けて、子供たちと本校教職員が一生懸命練習に取り組んできた合唱と合奏を、連合音楽会や本校の音楽会で思い切り披露できるように、皆が心を合わせて頑張ってください。

本校の音楽会では、通常の学級と梅の実学級の子供たちが、日常的な交流及び共同学習の取組を生かした「60周年記念 梅の実合唱団」による発表や、音楽クラブの合奏、そして、昨年度から何度も全校で歌っている「150周年記念曲」の全員合唱も行います。9日（土）保護者鑑賞日には、ぜひ、その成果を皆様に鑑賞していただき、大きな拍手や激励のお言葉を贈ってくださいと幸いです。

さて、あと1か月で新しい年を迎えます。保護者や地域の皆様におかれましては、どうか良い年をお迎えください。来る令和6年が皆様にとって良い年となりますように、心より祈念しております。

〈4年生玉川上水見学〉

11月に学級ごとに玉川上水へ行きました。学習している玉川上水を実際に歩くことで、現在の玉川上水や小金井桜の状態を理解することができました。歩きながら、「平右衛門橋ってあるけど、川崎平右衛門と関係あるのかなあ。」「桜の絵が柵にあったり、マンホールに桜が描かれていたりするから、小金井にとって、桜は大事なのかな。」など、新たな気付きが見られました。

その後、「今後の玉川上水と小金井桜」について考える授業を行い、この日に見学してきたことを生かして、活発に話し合うことができました。

〈読書感想文 表彰おめでとう〉

《小金井市立小中学校読書感想文コンクール》

優秀賞

「しっばいにかんぱい！」 2年 S.R さん

入選

「くまの子ウーフのたからもの」 1年 K.K さん

「コアラのなみだ」 3年 N.Y さん

「フードバンクどろぼうをつかまえろ！」

4年 A.H さん

「ブラックホールの飼い方」 6年 I.H さん

読書感想文コンクールにたくさんの応募がありました。小金井市主催の読書感想文コンクールは、入選しなかった子供にも、「佳作賞」や「参加証」がいただけです。ぜひ、次の夏休みにチャレンジしてみてください。

〈学校評価ご協力をお願い〉

本校では、毎年、教育活動や学校運営等の状況について評価を行い、その結果に基づき、学校教育の更なる改善を図ることを目的として、学校評価を実施しています。スクールメールのアンケート機能を活用して、回答をお願いします。12月5日（火）にスクールメールを配信いたしますので、期限までにご回答ください。詳細は、別途お便りをご覧ください。

〈年末年始のお知らせ〉

12月29日（金）から1月3日（水）までは、年末年始休業のため、校内には入れません。

・2学期終業式 12月22日（金）

・3学期始業式 1月9日（火）

12月 学校行事予定表

日	曜	学校行事・児童活動等
1	金	5年連合音楽会 安全指導
2	土	
3	日	
4	月	TV朝会
5	火	
6	水	B時程5時間授業
7	木	音楽会リハーサル
8	金	5h授業 音楽会児童鑑賞日
9	土	学校公開4h授業 音楽会(保護者鑑賞日)
10	日	
11	月	振替休業日
12	火	
13	水	B時程 避難訓練
14	木	MJ HFT
15	金	B時程 クラブ
16	土	
17	日	
18	月	
19	火	B時程5h授業
20	水	B時程5h授業
21	木	B時程5h授業 給食終 大掃除
22	金	終業式
23	土	
24	日	
25	月	振替休業日(9月16日学校公開分)
26	火	冬季休業日始
27	水	
28	木	
29	金	
30	土	年末休業
31	日	年末休業
1/9	火	始業式 安全指導

〈音楽会〉

日時：12月8日（金）児童鑑賞日

12月9日（土）保護者鑑賞日（9：00～12：00頃）

8：40から受付・開場

場所：体育館

9日（土）保護者鑑賞日に鑑賞いただけるのは、6年振りとなります。音楽会に向かって、心一つにして練習に取り組んでいます。友達と教え合ったり励まし合ったりしながら、音楽をつくり上げる楽しさを味わい始めています。お子さんの姿をぜひご覧ください。詳しくは、別途お便りをご覧ください。